

「生きるぼくら」



308H
艸田 一葉

ふりかけを掛けようとした手を止めて、私はまじまじとお米を見つめた。一粒一粒が白く輝いている。手の平にのせた茶碗から温もりが伝わってくる。今日は何も掛けずに食べてみよう。ふかふかのお米に箸を入れ、口に含む。ほんのりとした甘さが口の中に広がり、噛むほどに甘みが増す。いつもは気にしないお米農家の人達の顔が浮かぶ。今日、このお米が私の命の一部となつたのだ。

そして、私は「自然の力」の一部になるのだ。原田マハの著書『生きるぼくら』を読んだ次の日の朝の一杯のご飯。感謝で一杯だった。

この物語の主人公、麻生人生は、いじめにあい不登校を経験し、学校からも見放され、懸命な就職活動も虚しく、どの会社にも拒否されてしまった。そして四年の引きこもり生活を送るようになるのだが、頼みの綱の母にも家を出ていかれてしまふ。人生の引きこもり生活はひどいもので、ばさばさの長髪頭に無精髭のあごのまま、ゴミの中でゲームをしたり、他人のブログに中傷コメントを書いていたりして、眠る。ただ、そんな生活を送るほど、人生の過去の傷は大きかつたのだ。頑張れば頑張るほど、自分を押し潰そうとする理不

尽と出会うのである。そしておそらくくほとんどの人が、人生の過去を知るまでは、人生を引きこもりとして見ているのだ。

問題というのは、どこにでも存在している。見えている問題を引っくり返せばまた問題、あるいはもつと遠く、深いところに存在しているかも知れない。私が中学生だった頃、友達が不登校になり、先生から「あなたの子を支えてあげて」や「何で不登校になつたか知つてる?」と言われたことがあつた。私も何も知らないまま、友達が学校に来ないことで落ち込んでいただけあつて、その何気ない一言がとても重く、その友達を恨んでしまったことを覚えている。物語の中でも、一つの物事に対してそれぞれの登場人物は全く異なる苦悩をもち、そのことになかなか気づけない。この本を読んであの頃を思うと、不登校という問題一つとっても、不登校になつた生徒だけが辛いのではない。その家族も友達も先生も、みんなで一つの問題に向き合っていたのだと思える。物語の中でも、人生の祖母であるマーサばあちゃんの「私たち、繋がり合つて生きていくのよ」という言葉がある。私達は生きるためにどうにかして人と繋が

蓼科で、人生はやがて米作りを通して人間が自然の一部であることを学んでいく。その中で、私の心に強く響いたのは、シンプルな「ありがとう」の一言だった。

マーサばあちゃんの田んぼは、普通のそれとは異なり、不耕起、無肥料、無農薬。害虫も駆除しない。自然に近い方法でお米を作る。手間も時間もかかるぶん、人と自然の距離が縮まり、土や水や虫、太陽の光や風と一緒にやって農作業をする。人生はまるで子どもを育てるようにお米を作り、人生自身も成長していく。私は、マーサばあちゃんの米作りに関わる人々のこのような自然との向き合い方に、不思議な温もりを感じた。私は「自然」と聞くと、まず人間のいない状態の山川草木の情景が浮かぶ。普段の生活の中で、自然是尊いものだと、自然破壊が進んで動物が住みかを失っている話や自然災害のニュースなどを聞くうちに、私は自然に対してどこか近づき難く、人間はちっぽけな存在だと思うようになっていたことに気づかされた。この物語の中で、兼業農家をやっている田端さんが、「自然と、命と、自分たちと。みんな引っこくるめて、生きるぼくら。」と言う。

「ありがとう」の言葉は、感謝することの大切さというより、生きていたら口からぼろつこぼれた言葉として描かれている。それ以上何も飾らずに、自然で単純な「ありがとう」もまた、人の心に生きるのである。

今、多くの人がどこなく悲観的に日々を送っているようと思う。ずっと後ろ向きで進む田植えのように行つていくことは疲れるのに先が見えないものだ。しかしそこに人生たちは希望を見出し、お米を実らせるのだという前向きな気持ちで「後ろ向きに前向き」に作業を行つた。私達は人間である前に生き物として、生きることをやめない力を持つことをの本から学んだ。疲れている人の前に、命をうくる一杯のご飯があつてほしい。私達は今日も、「生きるぼくら」だ。

☆最優秀賞 『水を縫う』	202H	那谷 桃子
☆優秀賞 『52ヘルツのクジラたち』	106H	宮村 拓磨
『羊と鋼の森』	209H	苗代 結希
『生きるぼくら』	308H	艸田 一葉
☆優良賞 『水を縫う』	110H	高村 遥
『科学者になりたい君へ』	102H	柳谷 泽子
『友だち幻想』	106H	飯島 実花
『ひと』	202H	谷内 菊
☆佳作 『兄の名は、ジェシカ』	108H	河合 春奈
『十九歳の地図』	210H	織田 彩菜
『羊と鋼の森』	309H	田上 陽菜
『水を縫う』	309H	池田 茉由
なお校内入賞作品のうち、柳谷さん、那谷さん（I類・課題図書）、宮村さん、苗代さん、艸田さん（II類・自由図書）の感想文は、石川県の「読書感想文コンクール」に本校代表として選出され、那谷さんが最優秀賞（県代表）、宮村さんと艸田さんが優秀賞を受賞しました。		（国語科）

審
查
結
果

夏休みに本校高校生に読書感想文

☆最優秀賞 『水を縫う』	202H	那谷 桃子
☆優秀賞 『52ヘルツのクジラたち』	106H	宮村 拓磨
『羊と鋼の森』	209H	苗代 結希
『生きるぼくら』	308H	艸田 一葉
☆優良賞 『水を縫う』	110H	高村 遥
『科学者になりたい君へ』	102H	柳谷 泽子
『友だち幻想』	106H	飯島 実花
『ひと』	202H	谷内 菊
☆佳作 『兄の名は、ジェシカ』	108H	河合 春奈
『十九歳の地図』	210H	織田 彩菜
『羊と鋼の森』	309H	田上 陽菜
『水を縫う』	309H	池田 茉由
なお校内入賞作品のうち、柳谷さん、那谷さん（I類・課題図書）、宮村さん、苗代さん、艸田さん（II類・自由図書）の感想文は、石川県の「読書感想文コンクール」に本校代表として選出され、那谷さんが最優秀賞（県代表）、宮村さんと艸田さんが優秀賞を受賞しました。		（国語科）

2022年2月25日

中学校図書委員会

図書委員会の活動を通して

中学2年 坂本 美晴

今年は、皆に本に興味を持つもらい、少しでも読書をしてもらおうと、活動を始めました。読書会は初めての活動だったので、参加してくれる人がいるかどうか心配でしたが、各学年の図書委員をはじめ、たくさん的人が参加してくれて嬉しかったです。選書会では事前アンケートを取ったところ、多くの人に読みたい本があることが分かり、アンケートを取って良かったと思いました。

「読書通帳」を始めました

中学3年 石原 咲恵

私は、「景品がもらえるなんて、おもしろそう。」という軽い気持ちで、読書通帳に記入を始めました。早く貯めたかったので図書館で本を探すうちに、いくつものおもしろい本や好きな作家を、新しく見つけることができました。一冊貯まつたとき、「私はこんなに、より本を好きになったのだな。」と実感しました。

「選書会」に行きました

中学3年 福井 里奈

私は初めて選書会に行きました。図書会は、今年度新たに始めた取り組みで、堅苦しいイメージがあ

とても嬉しかったです。本屋さんにはたくさんの本が並んでいました。図書館にあつたらしいなと思っていたので、その本を選びました。それが図書館に入ると思うと心がわくわくしました。



数日後、本が図書館に入荷して、図書委員で陳列コーナーを作りました。友達がその本を手に取って読んだり、参加生徒九名が数冊ずつ選び、選んだ本が読まれていることが嬉しいなことを目にしたとき、自分が選んだ本が読まれていることが嬉しいなと思いました。



第1回「狐フェスティバル」
第2回「黄色い目の魚」

数日後、本が図書館に入荷して、図書委員で陳列コーナーを作りました。友達がその本を手に取って読んだり、参加生徒九名が数冊ずつ選び、選んだ本が読まれていることが嬉しいなことを目にしたとき、自分が選んだ本が読まれていることが嬉しいなと思いました。

校内読書感想文コンクール

中学2年 堀井 瑠偉 最優秀賞

「ほんたうのさいわひ」

「銀河鉄道の夜」

「銀河鉄道」とはいつたいなんだろう。タイトルを見た瞬間、それが私の頭に浮かんだことでした。私は吸い寄せられるようにこの『銀河鉄道の夜』を手に取りました。私はこの物語を、主人公『ジョバンニ』がその友人『カムバネルラ』と共に、銀河鉄道の中でさまざまな人たちと交流を重ねながら、自分にとっての「ほんたうのさいわひ」とは何かを考えていた物語だと考えました。

『ジョバンニ』は、漁師の父親とは長い間会えずにおり、また母親も病に伏していて、そのうえ学校でもクラスメイトからいじめられています。だから、彼らが黄泉の世界へ

りました。しかし、話し合いが始まると、始めは皆緊張していたものの、自身の体験と重ね合わせて話したり、互いの感想と共に感し合つたりして、同じ本を読んで話す楽しさを感じました。2回目は本の内容が難しく、話し合いも活発にはならなかつたのですが、それぞれに自由な意見があり、とても有意義な時間が過ごせました。また機会があれば参加したいですし、ぜひ皆さんにも参加していただきたいです。

とはいっても、読むにつれて、分からないことがあります多くなっていきました。それはこの『銀河鉄道』はいつたいなんのためにあるのか、また「ほんたうのさいわひ」とはいつたいどのようなことなのか、ということを、私自身が考え始めたからです。実は物語を読む前、私は『銀河鉄道』は、主人公が友人と共に銀河を旅するためのただの乗り物のことだと考えていました。しかし、物語を読み進めるにつれ考えが変わりました。『銀河鉄道』は、実は普段私たちが生きている「地上」と「黄泉の世界」をつなぐ、死者しか乗れない「特別な乗り物」だったのです。このことを考へ付いた時、私の頭にもう一つの疑問が生まれてきました。「なぜ主人公『カムバネルラ』が銀河鉄道で旅をするための乗り物のことを『銀河鉄道』と呼ぶのですか？」

そこで、私はもう一度、この物語を始めから読み返してみると、なぜ『ジョバンニ』が生きたまま銀河鉄道に乗ることができるのか、一つの考えが頭に浮かびました。『ジョバンニ』のまわりを考えてみれば、父親にも会えず母親は病の床にあり、学校ではいじめられている、このような辛い境遇の中で「もうこれ以上生きていたくはない」、また「早く死んでしまいたい」でしようか。つまり、『ジョバンニ』が銀河鉄道に乗車できたのは、『ジョバンニ』がすでに黄泉の世界への第一歩を踏み出し始めていた、ということなのでではないかということです。しかし『ジョバンニ』は死にませんでした。私は仮に、あのまま二人が銀河鉄道の旅を続けていたら、二人とも、黄泉の世界へ行つてしまつただろうと考えました。ではなぜ、『ジョバンニ』だけが死ななかつたのでしょうか。

二人は銀河鉄道の車内でたまたま乗り合わせたり、途中の駅で出会つたりした多くの人と交流を持ちます。その中で若く、独りぼっちではないのが、この『ジョバンニ』と『カムバネルラ』なのです。黄泉の世界へ向かおうとする『ジョバンニ』ですが、不幸な身の上ながら、父親も母親もいます。